
Алексей Мордашов рассказал о том, 
где «Северсталь» платит налоги
Возможна ли на «Северстали» смена 
собственника, где компания платит налоги, 
когда ждать индексации зарплат и правда 
ли, что руководство собирается проводить 
массовые сокращения, в результате которых 
прежде всего пострадают женщины, - 
на эти и другие вопросы в ходе недавней 
видеоконференции ответил генеральный 
директор ОАО «Северсталь»
Алексей Мордашов.

Большой бизнес

Алексей ТРЕТЬЯКОВ

В видеоконференции гене
рального директора, прошед
шей в последних числах сентя
бря, приняли участие около ты
сячи сотрудников из 18 горо
дов России, Украины, Республи
ки Беларусь, Латвии и Польши, 
где расположены активы «Се
верстали».

Алексей Мордашов от
метил, что ситуация в метал
лургии по-прежнему остает
ся сложной. По итогам восьми 
месяцев нынешнего года цена 
тонны стали по сравнению с 
2012 годом снизилась на 8%, а 
тонна коксующегося угля поде
шевела практически на треть. 
Эти факторы не лучшим об

разом отразились на финан
совом положении компании. 
Даже несмотря на то, что в по
следние несколько месяцев на 
рынке наблюдалось сезонное 
оживление спроса на метал
лопрокат, долгосрочный про
гноз положения дел в отрас
ли по-прежнему остается нега
тивным. Недаром большинство 
экспертов признают металлур
гию зеркалом состояния миро
вой экономики в целом. Спрос 
на сталь растет - значит, она 
находится на подъеме. И на
оборот: падает - следователь
но, меньше строится жилья, 
выпускается автомобилей, бы
товой техники и так далее.

- Трудности в металлур
гии связаны с замедлением ро
ста мировой экономики. В этих 
условиях нам предстоит рабо
тать долго. Мы должны быть к 
этому готовы, - заявил Алексей 
Мордашов. - Что нам в связи с

этим нужно делать? Цели две: 
повысить цену на нашу продук
цию за счет лучшего качества, 
сортамента, сервиса для наших 
клиентов и снизить себестои
мость.

Также Алексей Мордашов 
ответил на часть вопросов, 
присланных по 5М5. В частно
сти, о том, где платит налоги 
крупнейшее предприятие Во
логодчины - Череповецкий ме
таллургический комбинат. По
следние два-три года не толь
ко Череповец, но и вся область 
обсуждает слухи о том, что,

якобы, теперь основные пла
тежи комбината уходят в бюд
жет Ярославской, а не Воло
годской области. И вот какой 
ответ услышали участники ви
деоконференции, что называ
ется, из первых уст:

- Полная глупость! В Ярос
лавле есть Центр единого сер
виса, который осуществляет 
ряд технических операций по 
бухгалтерскому учету, начисле
нию зарплаты и так далее. Ни
каких коммерческих операций 
этот центр не ведет, продукцию 
не продает, прибыль там не об

разуется. Компания платит за 
услуги этому центру ровно те 
деньги, чтобы покрыть его из
держки. Никаких специальных 
налогов в Ярославле мы не пла
тим, за исключением подоход
ного налога за сотрудников, ко
торые там работают. Они по
могают снижать нам издержки. 
Это правильный путь, и мы бу
дем двигаться по нему дальше, 
- ответил Мордашов.

- Есть ли у вас планы по 
продаже «Северстали» или 
ее частей?

- Хочу ли я продать акции? 
Нет, не хочу. Я не исключаю, что 
мы можем продать какое-то от
дельно стоящее здание, но ни
каких радикальных продаж мы 
не планируем, - ответил глава 
компании.

- Следующий вопрос ка
сается сокращений: сколько 
они продлятся?

- Сокращения продлятся 
всю нашу жизнь. Мы будем 
продолжать работу по опти
мизации численности, повы
шению производительности 
труда, инвестициям. Мы всег
да будем стремиться стать 
более эффективными, - отве
тил Мордашов. - В ближайшие 
три года эта работа будет до
статочно интенсивной. Но ни
каких радикальных сокращ е
ний, закрытия производств 
мы не планируем. Мы прош 
ли этап, когда ставили задачи

по сокращению, что называет
ся, от базы на столько-то про
центов без изменения условий 
труда и модернизации произ
водства.

- Правда ли, что к 2015 
году в компании сократят 
всех женщин?

- Неправда. Это глупость! Та
кой цели вообще не стоит.

Кроме возможных сокра
щений персонала участников 
видеоконференции волновала 
тема повышения уровня зара
ботной платы.

- Уровень зарплат диктуется 
рынком и нашими экономиче
скими возможностями. Если мы 
будем платить намного боль
ше наших конкурентов в Рос
сии и мире, мы не сможем ра
ботать, будем неконкуренто
способны. Есть рынок труда, ка
кие зарплаты есть там - такие и 
у нас, - считает Алексей М ор
дашов. - Мы будем каждый год 
индексировать зарплату, что
бы компенсировать инфляцию. 
При этом у отдельных работни
ков зарплата может меняться 
существенно. Хотите получать 
больше? Работайте больше, до
стигайте амбициозных целей, 
берите на себя больше ответ
ственности. Мы, со своей сто
роны, будем стараться создать 
такую систему мотивации, что
бы каждый мог зарабатывать 
больше, реализуя свои таланты 
и способности. кс

Алексей Мордашов считает, что металлургам еще долго 
придется работать в сложных экономических условиях.

Знай наших!


